



Abbayes médiévales : organisation, architecture et décor

Opérateur

Site départemental de l'Abbaye
d'Arthous

Contact

Service médiation
Tél. : 05 58 73 03 89
Mél : arthous@landes.fr

Période d'inscription

Tout au long de l'année scolaire

Public ciblé

Cycles 3 et 4

Lieu

Site départemental de l'Abbaye
d'Arthous à Hastingues

L'Abbaye d'Arthous

Fondée au XII^e siècle par des chanoines de l'ordre de Prémontré, l'Abbaye d'Arthous est implantée sur un territoire stratégique. Prospère durant le Moyen Âge, elle subit de nombreuses destructions liées aux guerres de religion. En partie reconstruite et fortifiée, elle est vendue à la Révolution, transformée en exploitation agricole avant de devenir un musée.

En s'appuyant sur les espaces et les décors qui composent l'Abbaye d'Arthous (église, bâtiments conventuels, cloître et sculptures romanes), sont abordés l'organisation de la vie monastique, l'architecture médiévale et la sculpture romane.

À partir de différents supports et outils pédagogiques, les élèves analysent :

- le quotidien des chanoines prémontrés ;
- l'implantation géographique et les ressources générées (cartes, extraits de donations...) ;
- le plan architectural répondant à des besoins (manipulation maquette géante) ;
- les arcs roman et gothique (manipulation de maquettes géantes) ;
- le rôle d'enseignement la sculpture romane (observation).

Objectifs pédagogiques

- s'appuyer sur un exemple local pour comprendre la place de l'Eglise au Moyen Âge : son organisation, sa puissance économique et la volonté de guider les consciences ;
- s'initier aux grands principes de l'architecture médiévale grâce à la manipulation de maquettes, notamment les poussées des arcs roman et gothique ;
- resituer des productions artistiques dans leurs contextes et les analyser ;
- lier des ressources documentaires à la compréhension du site (cartes géographiques, extraits de donations du XII^e s).

